
遇见一个特别专业的快递小哥之后
雷以迪

! ! ! !以前除了公务快递之外，我
通常很少叫私人快递，所以对快递
小哥的印象曾经是非常笼统而模
糊的。偶尔收到代为签收的有些破
损的快递，脑海中就会浮现新闻中
报道的“粗暴卸货”的画面，也会把
他们和统一制服的快递品牌商标
等同起来，只看得见“商标”而看不
见“人”。但是自从今年开始清理二
手闲置物品，我开始叫私人快递
了，一般每个月总要叫两三次，从
公司的前台代收，变成直接和快
递小哥打交道，才意识到不同的
快递员也颇有差异。

有一次，我需要快递大约三
十本书，包括 !"开的《鲁迅著译
全集》和精装版《追忆似水年华》
全套，都是保存完好的珍藏，因为
有了另一个更经典的版本，所以
把旧书转让。虽然是处理二手书，
但总希望它们被好好地送到同样
爱书的另一个人手里，于是在家
里用纸板箱仔细打包。然而准备
的纸箱不是太大就是太小，总嫌
摆放得不够科学，书在纸箱里有
点晃荡。正在烦恼，收到快递员电

话，问：“要寄什么？”我立刻告之遇
到问题，说需要一个合适的纸箱，
可我又说不准到底需要多大尺寸
的纸箱，电话那头的他爽朗地说：
“我有数了，会带箱子过去。”我
有点好奇他怎么有数。半小时后，
他带着三个尺寸的纸箱登门。

这真是一次愉快的快递经
验。快递员看了一眼我堆在不合尺
寸的箱子里的书，选了中号的自家
纸箱，重新打包，一两分钟内就收
拾得整整齐齐，让袖手旁观的我目
瞪口呆。封箱后，他又把整个纸箱
的边边角角都用胶带贴上，缠了好
几层。我觉得纳闷，又觉得缠这么
多塑胶带会不会不环保。他解释说
书太多，又重，搬运时容易把纸箱
磕破，缠上胶带能使纸箱更牢固，
且能防水。在这方面常识匮乏的
我深感快递员的细心专业，而且
态度如此地好。

此后多次叫快递也都是他
登门。我猜测：也许每个小区负
责揽件的快递员是固定的？我因
而省心安心，放心叫快递。然而
两个月后的某天，上门揽件的是
一位陌生的快递员，也没有提前
打电话，站在门口催要包裹。我

一时手忙脚乱，一面辩解着“你
们上门前不是会先打电话吗”一
面找包装袋。好在这次只需要寄
出四五本书，一只马甲袋就装好
了。快递员撂下一句“回公司帮
你装箱”就匆匆取走了。那之后
我就开始担心。

后来遇到的快递员就更形
形色色了，有的叫我把打包好的
纸箱拆开，特别严格地检查有没
有违禁物品；有的看到包装松
散，直接拒收，叫我重新打包好
再打电话给他；有的说好半小时
上门却等了足足两个半小时；有

的带来不合尺寸的箱子，听得见
箱子里面的物品随着他下楼时
晃晃荡荡的……当然也有既仔
细又专业的快递员上门，但总觉
得叫快递成了撞运气的一件事，
不知道下一次登门的是哪种风
格的小哥。

我常常想起第一次登门的
那个快递员。很多事都是这样。
在菜场某家摊位买到不充水的
新鲜牛肉，就会一直去那家买；
在偶遇的餐馆吃到美味的菜品，
就会再次光顾；在朋友推荐的理
发店剪了一个满意的发型，就会
认定那个发型师甘当回头客；在
首次下单的网店买到质量可靠
的日用品，就会一再回购……服
务也是如此，遇见一个特别专业
细心的快递小哥之后，就希望这
家快递公司的业务员都如他一样
高质量。也许，他不再出现是因为

业务能力强而升
职加薪了吧？我
有时这样想。

明起刊登一
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认字不识字!和文盲有什么区别
胡赳赳

! ! ! !一个人有两种意义的
故乡：现实世界的，精神领
域的。而汉字是我们精神
性的故乡，没有了这个故
乡，人走到哪里都止不住
内心的惶惶。
如果你对汉字没有相

当程度的体认和领悟，不
知道汉字是一种“根文
化”，你就不会有精神上的
“文化自信”。即便有，也不
能“心安理得”，更遑论“吾
心安处是吾乡”。
时至今日，许多人只

知道汉字的引申义，不知
其本来义。所以，要回到汉
字源头，从字根意义上，重
新梳理、解释、印证汉字的
流变。这是清代训诂、小学
在当代的应用，其目的不
是恢复旧传统，而是温故
知新，把字中包含的学问、
智慧说清楚。
许多人讲，为什么胡

适那一代人写出来的文章
有味道，今天的人写文章
就失去了味道呢？固然是
由于时过境迁，但没法回
避的，是我们没有“文字
学”的旧学功底，对于文字
的运用，只知引申义而不
知本来义，只知当今义而
不知过去义，故此难以“拉
开距离”，而只身陷其中。

我认为，汉字是一座
富矿，其中不仅蕴藏着丰
富的信息量，而且有开慧
的功能存在，特别适合新
一代少年人培育精神，增
长智慧，明理懂事。
如今，如何在一个人

心惶惶的时代强大一个人

自得其乐的能力？如何培
养自己尤其是青少年一代
的精神定力———一个人自
己待不待得住？会不会无
聊时就坐卧不安？应该从
什么地方着手？
其实，汉字里一直就

根植着强壮中国人精神的
“灵丹妙药”和洞察
万事万物本性的大
智慧。比如“德者得
也”，告诉你道德的
含义首先是你要
“自得”；要“自得”，首先要
“自律”。因为，道德是不能
去“律他”的，要“自律自
得”，自己受用，自己做到，
别人才能心悦诚服，此之
谓“教化”。所以说，“一字
一智慧，字中有乾坤”。
我的著作《赳赳说千

字文》，是有痛点的。痛点
在于：一，语言是思维的工
具，有什么样的语言就有
什么样的思维方式，但现
在，我们的思维片面化，充
满斗争的意识形态，是与

我们的语言被遮蔽分不开
的。粗线条、粗鄙化、语言暴
力等，导致我们的思维简
单、片面，容易被人利用，时
常人云亦云。“狂热分子”和
“乌合之众”的生成，首先是
一套语言范式的生成。这
套语言范式需要破除。

痛点之二是，在对文
字的学习上，我们和文盲
的区别不大。为什么这样
说？新中国成立前，文盲率
是 #$%以上。为了解决文
盲率，开办小学，教“认
字”。能读书看报、写信算
账就毕业了。此后，一直沿

袭下来，“文字学”
没有，仍是教“认
字”，而没有“识
字”。这就像隔壁老
王，你跟他住一个

小区，你对他认而不识，他
长什么样你知道，叫什么
你也知道，在哪儿工作你
也知道，甚至有事也会找
他打听、找他帮忙。但除此
之外，他的其他一切，他的
历史，你什么都不知道。
目前，我们对文字的

认识，就停留在对“隔壁老
王”的认知水平。
什么是“认”“识”？两

个字都是从战争来的，都
和辨识武器有关，认短刀
为认，认长戈为识；简单为
认，复杂为识；陌生为认，
熟悉为识。
现在，通过“扫盲”，文

盲率只有 #&'(%了（()!' 年
两会数据）。但传统的小
学训诂也就是“文字学”，
消失不见了，仅存于中文
系一点余脉。你敢说，对
于一个文字的演进过程，
对于被割裂的文字学现
状，你真的不是文盲吗？
这可能是全民要补的一
节课。
痛点之三是，我们的

很多作家，我们的很多文
字工作者，为什么就比不
上有旧学功底的前辈大
师。我想了很多原因，最终
归结于有一节课我们没
补，就是“旧学”这一课。而
旧学中的基本功，就是文
字学。我们对文字的领会
程度不够，所以写起来，其
中未免少了很多味道。

要知道，文字穿越古
今而来，有古今之用、变化
之道。这个变化之道，我们
完全是隔膜的。尤其是简
化字又摆了一道，就更加
不知道其来有自了。而文
字中有造型之源，有义理之
源，这个源我们不去找，就
相当于面对一个地下矿藏，
有基础能源而不去发掘。
当年胡适提倡“整理

国故”，正是基于这样一种
理由，自家矿藏不发扬光
大，徒慕他山之石非学问
之基。
自古以来，汉文字是

从铁马金戈中、从征服外
界中一路拼杀过来的。
“认”是从陌生到熟悉，故
《说文解字》中说：“认，顿
也。”言语迟钝为认，学习
的第一步都这样。识，则是
习以为常，将熟悉的内容
深化为理所当然之事，这
就是学习的第二步。《说文
解字》说：“识，常也，一曰
知也。”知道常识，即为识。
我们现在就是常识太少，
偏见太多，思维简单，常有
戾气。

认字我们都会认；识
字可能得要从头学，“识
字”是为了回到常识，这一
块常识以前割掉了，现在
要补回来———知道一个字
的历史、来源，将其转化为
常识。这样在应用上，水平
自然就不一样了。

前几年我主持了《澄
衷蒙学堂字课图说》（初版
于 !*)+年）的修复工作。这
本书被称之为“百年语文第
一书”，是有现代学校以来
供小学生使用的第一本语
文教科书，也是胡适、茅盾
的启蒙书。这本书就是教六
岁到十二岁的小学生认字
和识字的，有 ,(*+个汉字。
知道一个字怎么写、怎么念
之外，也会用简短的注释告
诉大家这个字的“义理”，这
个义理就是从历代小学中
提取的说文解字精华。读完
这本书，当年的儿童小学毕
业，就能打下相当良好的旧
学功底。
没有“文字学”的旧学

功底，能否“入宝山而不空
手归”，能否藉由“文字学”
找到回家之路？当年的孩
子学得了，今天的人们也
应该学得了。

!赳赳说千字文"自序
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十日谈
快递趣事
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%山水&华拓
储福金

! ! ! !华拓老总是笑呵
呵的。与华老相交总
是令人愉快的。

艺术家在艺术中
追求自我的表现，与人
的对话交谈中，往往会把这种表现展示出
来。然而华老却从不成为话语的中心，他
总是安安静静地听着别人的说话，就算
话题涉及到他专业的国画范围，他依然
安安静静地听着那些也许是外行的话。
并不是他不在意他人的话语，并不

是他轻视他人的存在，你只要问到他什
么事，他都会认真地回答，不管是对画的
理解，还是生活中琐事。我的一位姻亲长
辈多少年前与他共事过，我提到了这位
姻亲长辈时，华老正色说：当然熟，她可
算是我的领导。

我的姻亲长辈早已去世，华
老也近耄耋之年了。
他的神情中融汇了几十年的

岁月沧桑。
我没有机会与华老有太多的交往，我

想华老有着深深的文化学养，这从他的只
言片语中，从他的待人接物中，从他的行
艺处事中，可以感受到传统儒释道的精
神。我参加了华老四十年来举办的首次个
展。那是一个十分隆重的画展，开幕式的
会场四周都站满了人，多少省领导都到场
了，轮到华老登台讲话，他读着显然是他
的学生为他准备的稿子，显然他也没有着
意先多熟悉一下稿子，对其中文气的句子
他读得有点“疙瘩”，也就摇头笑了，下面
的参展者连同领导也都笑了，华老的动
作与表情让人觉得可爱，他在生活中如
行云流水，不再有夹生的烟火气。
华老在艺术上的表现与他生活中的

“拙”完全不同，是变化着的，是灵动的。
在我这个外行看来，华老的画是鲜亮的，
是充满生气的，色彩的对比强烈，只需看
一眼，那画中的青山绿水便如扑面而来。
一个艺术家并不在于他出了多少东

西，而在于他是否给他从事的那一门类
提供了独特的贡献。

华老是传统国画
的继承者，华老也谈
到需要用传统的笔墨
语言来描述生活。国
画的内涵深深，如神

与物化；国画的表现种种，如写意，如工
笔……根本表现于线条与色彩。这些国
画传统华老得其三昧，且运用得心应手。
重要的是创新，华老的创新便在色彩上。
一般传统的山水画，讲究水墨为上，似乎
黑白之色才显雅，旧时大画家潘天寿便
叹过“色难”。华老偏偏敢于用色，色艳却
不让人觉得有俗感。他的画初看，大片大
片浓重的色彩在碰撞在交织在融合，细
看色彩之间是互争是互溶是互补。
有评论认为：以傅抱石为代表的江
苏山水画曾闻名全国，新金陵画
派的华拓将青墨山水与泼墨山水
结合起来，形成了独具一格的青
绿山水画。

我请华老谈谈他的创新经
验，他只是说了一句：艺术创新需要和谐
而不生硬。
华老说得简单，但能在创新中达到

不生硬的和谐，必须有深厚的积淀，还要
有反复的努力。讲积淀，华老早年曾经从
事过版画创作，华老对西方油画也有研
究，他把版画与西画色彩的长处，化入国
画创作中；说努力，其间又含有多少失败
与辛劳。
华老说得谦虚，这合着他一贯的表现。
有一次，聚会中有华老与另一位有

名的书法家，两人谈到这些年中存在的
对书画家的“忽悠”。华老对有些公共场
馆所求的藏品，都是义务提供，谁知就成
了被忽悠的对象，往往对方发的都是假
章的假公函。只听华老提一个纪念馆的
名头，书家便言：忽悠的。再提另一个博
物馆，书家又言：忽悠的。华老提到了一
个名头很大的纪念馆，书家依然答言：忽
悠的。华老只有“唉呀呀”地摇头笑了。
不过，也有不忽悠的：华老的《高

山流水》一画，正挂于国务院常务会议
厅；他的一幅《春光无限
图》，现布置于人民大会堂
的过廊。

华老虽然年长，却依
然读万卷书行万里路，有
山水处便有他的身影，他
的笔下新画迭出，正表现
着他胸中的无限山水。

薰衣草
张勤龙

! ! ! !我说薰衣草，紫得很
漂亮；香得极有味。单独
看，很悦目；成片看，有气
派。此花爱热不爱冷，七月
花开是高潮。风吹阵阵暖；
花开步步高。人见人爱喜
煞人，最宜是情人。花海之
中留合影，谁说不浪漫？！

胆
固
醇
与
花
盆
的
哲
学

杨
秉
辉

! ! ! !这两年对于胆固醇的事很是折腾。本来胆固醇、特
别是低密度脂蛋白胆固醇，即所谓“坏胆固醇”，被认为
是引发动脉粥样硬化、乃至心脑血管病的元凶已经数
十年，美国医学界多年来不遗余力、推行“胆固醇〔控
制〕计划”，数十年来卓有成效，并且已经看到心脑血管

病发病率的下降。近年由于考虑到人体
内的胆固醇 #)!乃是由肝脏所制造，饮
食中摄入的胆固醇只占两成，而且这胆
固醇亦是人体所需、并非一无是处，于是
在新版的居民膳食指南中不再强调控制
胆固醇之事了。同样，在我国新版的居民
膳食指南中也提到可以进食一定的蛋
类，而且还明确注明“包括蛋黄（通常认
为含胆固醇甚高）”了。这一来，老饕们大
喜，因为高含胆固醇之食物多为美味可
口之食，似乎从此可以放开来吃了。

既然不再强调控制胆固醇的摄入，
那么吃一点进来应也无妨。不过已有营
养学家指出：“不再强调控制”不等于可
以放开来吃；又有医学家指出：这“指南”
是对居民、即健康的人群而言的，若是
脂代谢异常的血脂增高者，自然仍应控

制的。这些说法应都是可取的。
多吃了一点胆固醇，一般说来危害不一定很大，因

为吃了并不一定会被完全吸收，吸收了也不一定都转
变为“坏胆固醇”，而且这胆固醇还常常和一些人体所
不可或缺的优质蛋白质难以完全分离，这恐怕也是在
膳食指南中“不再强调控制”的原因之一。问题在于不
能将此引申为血中胆固醇、特别是“坏胆固醇”过高也
不需治疗了。需知饮食中胆固醇的含量与血中胆固醇
的含量是两个不同的概念。前者吃进来了，但不一定被
吸收或不一定被全部吸收，而后者则是不折不扣地已
经是可以堵塞动脉血管的东西了。所以饮食中的胆固
醇可以不强调控制，但血液中的胆固醇必需严格控制。
养花的人都知道：花盆底上有个洞，这个洞是为了

排水的。种花是要浇水的，为什么还要
这排水的洞呢？原来若是浇水过多又排
不出去的话，这花便会“烂根”死掉。这
就好比人是需要摄入一定的胆固醇的
（花需要浇水），但如血中胆固醇过高

（花盆中积水），就必需治疗（疏通盆底的孔，把积水排
出去）。当然，此时也应该控制一些胆固醇的摄入（暂停
浇水）。这道理是一样的。
有些花比较起来更喜欢干燥些的或是潮湿些的土

壤，若要养护好这些花，必须时时关注盆里土壤的干湿
度（查血脂），注意盆底孔洞的排水功能（降脂治疗），并
且少浇或多浇点水（适当地控制脂肪饮食）。

胆固醇确实是人体不可或缺之物，就好比种花一定
是要浇水的，但这要浇多少水？就大有讲究了。花盆底的
这个洞便是帮助调节水分多少的，善养花者没有不重视
的，关注健康的人岂能不关注调节血脂、控制胆固醇？
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